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Aos vinte e três dias do mês de setembro de dois mil e nove, às 17:00 horas na sala do 6º 1 

termo da ESAG, reuniu-se o Departamento de Administração Empresarial da ESAG, com as 2 

seguintes presenças: Adrián S. Abraham, Amilton Giácomo Tomasi, Dannyela da Cunha 3 

Lemos, Eduardo Trauer, Everton Luís P. L. Cancelier, Fabiano Maury Raupp, Fábio Pugliesi, 4 

Felipe Eugênio Kich Gontijo, Francisco de Resende Baima, Gisele Meira Kersten, Isabela 5 

Regina F. Muller, Jane Iara Pereira da Costa, Jovane Medina Azevedo, João Zaleski, Júlio 6 

da Silva Dias, Julíbio David Ardigo, Leandro Costa Schmitz, Marcelo R. Martins, Mário César 7 

B. Moraes, Maria Aparecida Pascale, Nério Amboni, Paulo Henrique Simon, Raimundo 8 

Zumblick,  Ruth Ferreira Roque Rossi, Cecília J. Milanez. Ausências: Alberto Russi Junior, 9 

Carlos Eduardo Freitas da Cunha (justificada), Antônio Pereira Oliveira (licença prêmio), 10 

Clerilei A. Bier (justificada), Dílson Sarda (licença prêmio), Carlos Roberto De Rolt (à 11 

disposição), Constantino Assis (licença prêmio), Giuliano B. Wolf, Graziela Dias Alperstedt 12 

(justificada), José Luiz Fonseca da Silva Filho (a disposição SES), Marcus Tomasi (à 13 

disposição), Luis G. M. Monteiro, Octavio René Lebarbenchon Neto, Rebeca de Moraes 14 

Ribeiro (licença gestação), Renê Machado Filho (licença prêmio), Ronaldo Valente Canali 15 

(licença prêmio), Wlamir Gonçalves Xavier (justificada). Inclusão em pauta: - Solicitações 16 

Gratificação de Dedicação Integral: Prof. Jovane Medina e Prof. Marcus Tomasi; - Licença 17 

prêmio: Prof. Ronaldo Valente Canali, - Curso de Graduação em Sistemas de Informações; - 18 

Congresso de Iniciação Científica da Região Sul: Profª Dannyela Lemos. 1. Ata da Reunião 19 

Anterior – Colocada em discussão, aprovada. 2. Solicitação PRODIP – Prof. Fabiano 20 

Maury Raupp – A Profª Maria Aparecida apresentou a solicitação de PRODIP do Professor 21 

Fabiano, que obteve aprovação dos seguintes artigos: “Gastos Ambientais em geração e 22 

Distribuição de Energia Elétrica”, Prestação de Contas em Câmaras Municipais por meio da 23 

Gestão de Custos: Incentivando a construção da Accountability” e Prestação de Contas por 24 

meio de Portais Eletrônicos: Um Estudo em Câmaras Municipais da Grande Florianópolis”, 25 

no XVI Congresso Brasileiro de Custos. O evento ocorrerá de 3 a 5 de novembro de 2009, 26 

em Fortaleza. Colocado em discussão, a solicitação foi aprovada por unanimidade. 3. 27 

Relatório Final do Projeto de Pesquisa do Prof. Luiz G. Monteiro – O Prof. Felipe Gontijo 28 

apresentou seu parecer do relatório final do projeto “Percepção de dirigentes e 29 

colaboradores de empresas da Grande Florianópolis quanto aos aspectos políticos e 30 

negativos do uso de tecnologias informacionais”, do Prof. Luiz Monteiro, a seguir: O relatório 31 

apresenta um trabalho bem fundamentado e que vai de encontro aos interesses de estudo 32 

do que é pesquisado Departamento. Os resultados apresentados no capítulo, bem como 33 

sua respectiva análise, demonstram que houve de fato uma pesquisa de campo. Observa-se 34 

ainda que o texto apresentado tem parâmetros de artigo, facilitando uma potencial 35 

publicação, o que é muito interessante para o professor e para a ESAG. A respeito da 36 
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pesquisa em si, faltou: - O anexo H; - descrever e caracterizar a metodologia; - descrever a 1 

amostra e universo da pesquisa, bem como a confiabilidade para os resultados 2 

apresentados. Uma vez que sejam revistas essas faltas, o relatório estará completo. Após 3 

discussão, o relatório foi baixado em diligência pela unanimidade dos presentes. 4. 4 

Relatório Final do Projeto de Pesquisa do Prof. José Luiz Fonseca da Silva Filho – O 5 

Prof. Felipe Gontijo apresentou seu parecer do relatório final do projeto “A gestão das fontes 6 

de alternativas de energia nas empresas catarinenses – 2007/2008”, do Prof. José Luiz 7 

Fonseca da Silva Filho, a seguir: O tema apresentado é relevante, está bem fundamentado 8 

e vai de encontro aos interesses de estudo e pesquisa do Departamento. A gestão 9 

energética é um tema estratégico e precisa fazer parte do escopo de novas pesquisas na 10 

ESAG. É importante enfatizar que o projeto inicial não foi desenvolvido, por motivos 11 

externos – as empresas do setor não disponibilizaram os dados e as informações 12 

necessárias ao desenvolvimento do projeto. O relatório apresentado se resume ao 13 

levantamento de bibliografia, uma descrição do histórico e tentativas de contatos com 14 

empresas do setor. Considerando que não houve o desenvolvimento da pesquisa proposta, 15 

em grande parte pelo não cumprimento da empresa, sugere-se apresentar uma proposta de 16 

continuidade ou de alternativa, bem como de uma metodologia, para dar continuidade à 17 

proposta inicial e aproveitar o levantamento bibliográfico realizado. Uma vez que sejam 18 

revistas essas faltas, e incluir o anexo H, o relatório estará completo. Após discussão, o 19 

relatório foi baixado em diligência pela unanimidade dos presentes. 5. Requerimento de 20 

solicitação de Gratificação de Dedicação Integral da Profª Graziela Dias Alpersted – A 21 

Profª Isabela informou que a partir da análise da documentação constante no processo é de 22 

parecer favorável a solicitação de gratificação de Dedicação Integral da Profª Graziela. 23 

Colocado em discussão a solicitação, foi aprovada pela unanimidade dos presentes. 6. 24 

Relatório parcial de Pesquisa do Prof. Paulo H Simon – A Profª Dannyela fez a leitura de 25 

seu parecer favorável ao relatório de pesquisa “Análise da política de Recursos Humanos da 26 

Epagri (1991 a 2008)”, do Prof. Paulo Henrique Simon, a seguir: Os documentos 27 

apresentados encontram-se em conformidade com as exigências do Relatório Parcial de 28 

Pesquisa. O relatório contempla fundamentação teórica consistente e coerente com a 29 

proposta de pesquisa, explorando seu tema principal bem como assuntos transversais. 30 

Evidencia-se ainda uma compilação de informações sobre a empresa, obtidas por meio de 31 

pesquisa documental que serão complementadas por entrevista, fornecendo assim, base 32 

suficiente para a análise de dados. Colocado em discussão o relatório foi aprovada pela 33 

unanimidade dos presentes. 7. Relatório Parcial de Pesquisa do Prof. Carlos Cunha – A 34 

Profª Jane fez a leitura de seu parecer favorável ao relatório parcial de pesquisa, “A Análise 35 
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da Gestão Estratégica do composto de Marketing em Empresas prestadoras de Serviços de 1 

Florianópolis/SC”, do Prof. Carlos Eduardo Freitas da Cunha, a seguir: Na forma de artigo, o 2 

Prof. Carlos Cunha apresenta os resultados finais da pesquisa que realizou no período 3 

2008-2009. Seu conteúdo atesta o alcance dos objetivos propostos, na forma descritiva. Na 4 

coleta de dados foram envolvidos 22 gestores de organizações de 07 segmentos de 5 

serviços. Colocado em discussão o relatório foi aprovada pela unanimidade dos presentes. 6 

8. Definição dos Professores Líderes de áreas de conhecimento da Administração 7 

Empresarial – O Prof. Nério apresentou proposta para definição de líder e vice-líder de 8 

cada área de conhecimento do departamento. Estes professores vão integrar o colegiado de 9 

ensino, responsável pela discussão pedagógica do curso como um todo, e também por 10 

instituir as atribuições do departamento e do colegiado. A UDESC não tem definido de forma 11 

clara as atribuições dos departamentos, colegiados de ensino, comitê de pesquisa, etc. 12 

Informou também que, para o semestre de 2010 o docente vai ter que preencher o plano 13 

individual de trabalho, e fazer a juntada de documentos, ou seja, anexar as comprovações 14 

das áreas correspondentes: ensino, pesquisa, orientação de estágio, administração, etc. 15 

Ressaltou que nas reuniões entre os chefes de departamento, tem se sentido a dificuldade 16 

no planejamento da planilha de ocupação docente. Após discussão ficaram aprovados os 17 

seguintes nomes de líderes e vice-líderes: 1. Administração de Materiais – Líder: Prof. 18 

Jovane Medina e Vice-líder: Prof. Felipe Gontijo. 2. GTI - Líder: Prof. Prof. Julíbio e Vice-19 

líder: Júlio. 3. TGA - Líder: Profª Isabela e Vice-líder: Profª Dannyela. 4. Marketing - Líder: 20 

Profª Jane e Vice-líder Carlos Cunha. 5. Administração da Produção - Líder: Profª Maria 21 

Aparecida e Vice-líder: Prof. Marcelo. 6. Mercado de Capitais - Líder: Prof. Francisco Baima 22 

e Vice-líder: Profª Ruth. 9. Definição de Comissão para análise e proposições acerca do 23 

Projeto de avaliação e acompanhamento discente – O Prof. Nério comunicou que o 24 

Acadêmico Matheus apresentou ao departamento na gestão do Prof. Eduardo Trauer, o 25 

projeto “Avaliação de Acompanhamento Discente” proposto pelo Diretório Acadêmico, que 26 

tem como objetivo acompanhar o desenvolvimento acadêmico dos alunos no decorrer do 27 

curso. Registrou que o referido acadêmico já conversou com a Profª Sandra, Pró-Reitora de 28 

Ensino, informando que o mesmo pode ser desenvolvido no âmbito do Centro. Após 29 

discussão ficou aprovado por unanimidade a criação de uma comissão para avaliação e 30 

análise das implicações legais. Comissão: Prof. Nério, Profª Isabela Fornari, Profª Dannyela 31 

Cunha, Profª Maria Aparecida, Prof. Julíbio e o Acadêmico Matheus Fidelis. 10. Concurso 32 

Público Docente – O Prof. Nério informou que foi encaminhado pela Direção de Ensino 33 

ofício da PROEN para manifestação da necessidade de novas contratações. A partir de 34 

estudos feitos o departamento necessita de profissional para atuar na área da estatística, 35 

que tenha habilidade e conhecimento para articular diferentes aplicativos informatizados de 36 
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estatística utilizados na área de gestão e negócios e em pesquisa para facilitar a coleta, o 1 

tratamento, a análise e a interpretação dos dados coletados. Também, incentivará a 2 

articulação da Tecnologia da Informação com os fundamentos da Estatística na 3 

operacionalização dos conteúdos estratégicos da Administração constantes no currículo do 4 

Curso de Administração Empresarial, tais como: Administração de Marketing, Administração 5 

Financeira e Orçamentária, Administração de Materiais e Produção, Administração 6 

Estratégica e Administração de Recursos Humanos. Após discussão, foi aprovada a área e 7 

a seguinte banca examinadora: Presidente: Prof. Júlio da Silva, Membros: Prof. Julíbio, Prof. 8 

Felipe Gontijo e um membro externo a definir. O Prof. Nério informou ainda que, está aberto 9 

um edital de concurso público o qual contempla a área de Direito, área que já foi aprovada 10 

anteriormente pelo departamento. Este edital é relançamento das vagas não preenchidas no 11 

Edital nº 001/2008, nesse caso a área de Filosofia está sendo destinada a área de Direito. 12 

11. PPC novos cursos de graduação: Direito e Ciências Contábeis – O Prof. Nério 13 

informou que dentro do planejamento estratégico da ESAG está previsto a criação de 3 14 

novos cursos: Direito, Ciências Contábeis e Sistemas de Informações Gerenciais. E para dar 15 

encaminhamento a Pró-Reitoria de Ensino até final de outubro, há necessidade de instituir 16 

comissões que irão elaborar estes novos projetos. Após discussão foram aprovados os 17 

Presidentes das Comissões a seguir: Profª Clerilei Bier – Direito, Prof. Julíbio Ardigo - 18 

Sistemas de Informações Gerenciais, e Prof. Fabiano Maury Raupp - Ciências Contábeis. 19 

Os respectivos presidentes deverão encaminhar a nominata para a designação das 20 

comissões por portaria da Direção Geral da ESAG. 12. Outros Assuntos – A) Plano de 21 

ações Gestão DAE 2009/2011 – O Prof. Nério informou que foi elaborado um plano de 22 

ação que será disponibilizado aos professores para apreciação. Pontos principais: 23 

Planejamento pedagógico permanente, projeto pedagógico do curso, interface do curso com 24 

o mercado e sociedade. B) ENADE – O Prof. Nério deu ciência do cronograma dos cursos 25 

de reforço a serem oferecidos aos alunos ingressantes e concluintes visando o ENADE, 26 

solicitando a colaboração de todos. O Prof. Mário Moraes ressaltou da importância de se 27 

estar preparado para os resultados da prova do ENADE. Existe um problema sério, pois os 28 

cursos serão avaliados em conjunto com o curso de administração pública. Registrou que foi 29 

encaminhado a PROEN ofício no sentido de promover alteração no cadastro de nossos 30 

cursos junto à base de dados do ENADE, o que não foi possível. C) Resolução nº 034/93 – 31 

CONSEPE, e Resolução nº 018/2004 – CONSEPE – O Prof. Nério solicitou aos 32 

professores que fosse realizada a releitura da Resolução nº 034/93 que estabelece normas 33 

e fixa prazos para avaliações e a Resolução nº 018/2204 – que Regulamenta o processo de 34 

realização de provas de segunda chamada para os cursos de Graduação da Fundação 35 

Universidade do Estado de Santa Catarina – UDESC. D) Ofício pleito dos alunos 36 
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estrangeiros – O Prof. Nério informou que recebeu ofício da Reitoria – Coordenação de 1 

Assuntos Internacionais, expondo a dificuldade que os alunos estrangeiros (convênios) têm 2 

em realizar avaliações dos conteúdos das disciplinas de forma escrita face ao idioma. 3 

Apresenta como sugestão a avaliação dos conteúdos de forma oral. Esclareceu, ainda, que 4 

o problema não é do Curso de Administração e, sim dos alunos convênios. E) Licença 5 

prêmio – O Prof. Nério informou que o Prof. Ronaldo Canali encaminhou documento 6 

solicitando licença prêmio para o período 2010/2011. F) Semana Esaguiana – O Prof. 7 

Eduardo Trauer deu conhecimento da programação da semana esaguiana. O Prof. Nério 8 

agradeceu o trabalho desenvolvido pelo Prof. Trauer, que encontrou vários obstáculos, mais 9 

demonstrou empenho, dedicação e comprometimento. Ressaltou a importância da presença 10 

dos professores. G) Congresso de Iniciação Científica da Região Sul – A Profª Dannyela 11 

informou da realização e organização pela UDESC do “I Encontro de Iniciação Científica e 12 

Pós-Graduação da Região Sul”, solicitando aos professores sugestões de palestrantes e 13 

temas para mini-curso. O evento vai se realizar entre 13 e 16 de setembro de 2010, com o 14 

tema principal Inovação e Sustentabilidade. I) Eleição para representantes Conselhos – O 15 

Prof. Nério informou da eleição dia 24/09 para representação CONSUNI, CONSAD e 16 

CONSELHO DE CENTRO. Nada mais havendo a tratar, foi a presente reunião encerrada, 17 

da qual eu Tânia M. M. Cardoso, secretária lavrei a presente ata, que depois de aprovada, 18 

será assinada por todos os presentes. Florianópolis, 23 de setembro de 2009.  19 

 


